

労働組合の中の婦人

労働省婦人少年局

筆者

クラディス・ティケサン女史はアメリカ合同被服工組合の副会長で、C.I.O.南部組織委員会の幹長をしており、女史はヴァージニア州スヴィート、フライア大学、ニューヨーク州パンターハウスの経済学の教師、ローズベルトの産業復興計画施行機関の本綱領法令部の産業委員会の委員、ニューヨーク州取締安史局の諮詢委員を歴任した。

労働組合の中の婦人

つい近頃アラベマ州で起つたことですが、小さな町の被服工場のシャツ仕立工をしているある寡夫の妻が、組合の組織者に対する暴行事件を訴えるために、組合の代表者の一人として州知事の所にいきました。知事はその婦人の訴えを聞きだ後、調査を余じ、組合員もまた法律のもとに他の人々と同じ権利をもつことを力説した声明を発表しました。

知事の發言に未だこの婦人は、労働婦人が組合を通じてなどとげを進歩を示してゐるものでした。一八三一年にボストン、トランスクリースト新聞が、ニューヨークの女子裁縫労働者が組合を作ろうとした努力を評して、女に個人的の権利を行使せることが紳の風呂ではないことは知れ切つてゐるのに、これはさわがしくやらしくない個人的の権利の宣言だと書いた頃から見ると、長い道中をとおつてきたものです。

婦人の組織には二重の困難、即ち婦人の権利と労働者の権利との二重の内難がぬくまれています。二の二つはハデモクラシーを發展させるための十九世纪の歴史と反対しておこなはれていたアレグロのようなら反民主的運動の最初の餌食になつたのです。労働運動も婦人運動も性や人種や階級によつて人間をかかつてに上下の階級にわけ、命令する邊ばれを少数者と、一も二もなく服装しこれをうけられる多数者にしようとするやりかたに對して、歴史に歴はね成りませんごしつ。この二つの運動は共につきものなどといふ原則の上に立つものである。

今日民主主義の生命も、すべての人々が、その性別を問はず、その中で十分にその責任をはたす能力をもつがどうかによつてきまることは明らかです。私たちは組

合が婦人を組織して、その至清的地位を高め、社会の責任ある成員としての役割をはたせるようにしておられるのは、こういう背景の中でのことであると考えなければなりません。

労働者として組合員としての婦人

婦人がますく多く労働市場にはいり、かつ全労働力の中の雇用率を高めることが最も大きな目的で、過去数十年間を経じて、婦人労働者の組織はますく重要な役割を果してきました。この傾向は表(1)に現はれてります。

表(1) 一
婦人の費用についての傾向

年	労働力の中の婦人	労働力の中の全人口 の百分率	
		1910	1946
1910	7,789,000		20.9
1920	8,430,000		20.4
1930	10,679,000		22.0
1940	13,015,000		24.0
1944 (7月)	19,110,000		34.7
1946 (11月)	17,020,000		28.9

表(2) 婦人の組合加入に現れた傾向

年次	加入組合員の推定数	全組合員に対する割合
1910	76,750	3.6 %
1920	397,000	7.9 %
1930	260,000	7.7 %
1940	800,000	9.4 %
1944	3,000,000	21.8 %

らでは組合率は確かに低いのです。たとえば一九一〇年には男子労働者一〇〇人につき一人の労働組合員がいましたが、女子労働者一〇〇人につき一人の組合員しかいませんでした。一九四四年の夏、女子労働者の数が最高に達した時には、組合員は男子一〇〇人につき三〇人、女子一〇〇人につき

組合加入を妨げるもの

年次	婦人組合加入員の推定数	全組合員に対する割合	
		1910	1944
1910	76,750	3.6	%
1920	397,000	7.9	%
1930	260,000	7.7	%
1940	800,000	9.4	%
1944	3,000,000	21.8	%

現実に婦人の組合加入を阻むものは、婦人がよき行く就かれたり又はことと許されてゐる職業の種類や、個々の婦人は努力の中の一時的も事業だと考えられてきた窮屈や、婦人の能力と地位に対する伝統的な思想や、過去に於てどられどきを組織方針などの結果でした。これ等の点の大半につりては過去十耳前に大に形勢がちがつてきました。けれども婦人労働者が赤茶襟、半ズボン、ホワイトカラーの仕事、及び洗濯屋飲食店、美容院、家庭労働などのような非製造業的職業に集中していくことは、今お婦人が急速に組織化されることを妨げる主な要因となります。

前の水準よりなお下まわつていきます。戦時中女子組合員が驚くほど増えたことはたしかに女子のついた職業の種類によるものではあります。但し前約十年間にも女子組合員は、団体交渉の基礎を固め、C.I.O.ズヴェルトの最初の二年期中の労働立法の下に、三倍に達したのでした。それはまた一九三〇年代の後期にアメリカの労働運動のとつを新らしい組織方針、即ち技術別のわりに産業別に労働者組織する方針を可能にしたとの結果として本質的意義をもつてゐる。及公ホワイト・カラーラの労働者が組合に入りつたのですが女子労働者が多く属していだのは、こういうグループだつたのです。

婦人の能力と地位につりての伝統的と婦兒もまた婦人労働者の組織を阻む役割を演じました。婦人のこの、おどき組合員となるのを疑ひ、ある男の組合員がりつたよろに組合における活動的を信頼しがたい要素とみなす傾向がありました。社会の方では婦人を組合活動、特にストライキに参加することは女らしくなり、感服できまいことなどという考え方がありました。一九三四年にはストライキ中の被服女子労働者がつかまつて「下着女、セクシの歌うらし」と呼ばれたあげく、刑務所に入れられました。おこないほどして爪はじきさせようなどことをやめさせることに力がありました。

かつては婦人の加入を阻むような制限をもつ組合もありました。今日ではC.I.O.に属する組合は全部・A.F.L.の大部の組合は就業規範、人種、信仰をとれず婦人を入れます。二十年前には婦人は婦人だけで別の組合を作るのが普通であつたにひきかえ、今日ではそういうのは国際製本労働者同窓会・C.I.O.に属するだけでは、それは製本婦人労働者組合といふ女だけの別の組織をもつてします。

一九四五年に婦人組合員の最も多かつた組合の中に全組合員の二八%、二十八万人をもつC.I.O.のアメリカ労働自動車工組合、全組合員の四〇%をしめる二十八万の婦人組合員をもつC.I.O.の統一

組合は婦人のために何を意味するか

婦人労働者の經濟的地位をひきあける問題は、もちろん全労働者の經濟的地位をひきあけるところもつと大きな問題の一部ではありますが、いろいろの理由から、賃金水準をひきあげ、労働条件を改善することは、婦人労働者の場合には特に重要であり、特別の問題を伴つてゐるので、これらの方で最も重要なものは、婦人労働者の大多数が最低の經濟クリアanceに屬していること、大体の婦人労働者が勤務時間の長さに蒙害や家族の世話をし抜けなければならぬこと、婦人の生理的構造は健康と福祉の面で特徴の問題を伴つてゐること、そして最後に「婦人の天職」とその能力についての伝統的な思想が、賃金と雇用機会に対する男女差を作り出さなければならぬことです。これらでは婦人労働者の地位を改善するような保護又は調整の特殊な方法とを入れなければならぬことがあります。組合は

単に切符文書を通じてのみならず、そういう問題について古巣に訴え、立法活動を起させるなどによつて、婦人労働者特殊の問題を解決して来もし、現に解決しつゝあるのであります。組合はまた婦人の生活問題を取り扱うに当つて、婦人労働者としての十分な役割を果し得るようにするという、もつと広い問題を扱うことが必要なることをも呴つたのです。

賃金及び職業の職会均等

労働者の中に特に賃金の安いクループのあることは、一般的の賃金水準を低くすること、厭るので、単にとのクループ 자체のためばかりでなく、全労働者の利益のために最も安いクループの賃金をひきあげることに注意を払うのは、組合の政策の問題であります。婦人の場合は、これは主産業場又はある産業における伝導金の作業の一一般的な賃金率を引あげるばかりでなく、同じ生産場で同じような仕事をたすさわつている男女の賃金差をなくする二点にもなるので、二重の問題をふくんであります。従つて今日、同一労働同一賃金の原則を確立し、性別による差別的な賃階制を除くこと、組合は一番力をいれるようになつてきています。

首先に、婦人がどつと産業にはいつてきたことと、全国戦時労働委員会が同一労働、同一賃金の原則を確認したこと、組合の契約の中に同一賃金の條項を設ける努力を促しました。中西部の大きめの企業地盤における労働契約の例八十件について婦人局が研究した結果、同一賃金の條項をもつものがその契約数の半分に達してしまった。一九四三年二月一日、クック州労働省の作成報告は、その調査をして製造工場の四分の三まで、労働契約の中に同一賃金の條項を入れてることを示しました。廿三の例として統一自動車労働組合は、戦時労働委員会の前にジエボラルモータース会社の件をもち出し、だ点で教訓を与えた。これは婦人のための賃金率は賃と量とをくらべる労務、即ち平率の価値をもつ労務に対する平等賃金の趣旨に依つて決定しなければならぬという原則を確立したものであります。そしてAFLもCIOも共に州及び連邦政府の同一賃金の法律化の原則を認め、今や七つの州でそういう法律が実施されています。組合は、今まで男子の仕事を考へられていた仕事に、新しく婦人が参加した時、「職務賃金率」を維持することには一般的に成功してきましたが、今まで尋ね「男子の返済」と考えられてきたものと、伝統的に「女子の職業」と考えられてきたものとの間の賃金の差、別を縮めることには乗り成功しました。電気ラジオ、及び機械統一労働組合は、一九四三年

ウエスティング・ハースト電機社と交渉し、一時同二セントの値上げ（但し婦人のみの一）に成功した時、男でも女でもすることに成功しました。一九四五年に組合はウエスティング・ハースト、及びジエボラルモータースの上男せ差を縮める契約を履行させた問題を戦時労働委員会にもち出して勝ちました。あ

く大英國際組合は次のよう機械整備業を契約の中に認めさせました。
「会員は労働者の雇入、社込み方、算定、昇進、転任、一時解雇、雇入れ、しつけ、解雇などの他に、人種、宗教、皮膚の色、生國、所属政党の性別又は婚否によつて差別をしないこと」
中西部地区で労働組合は二十万人のうち七万五千の婦人をもつ AFL 及び CIO の所属組合について研究した結果、組合の契約の五分四まで男女を別れぬ單一の先年枚名簿を作つて、これがわかりました。電気労働組合全国連合は、當時労働委員会の前に「雇主が育児の婦人を差別待遇するケーブルを出した」「如何なる従業員も既婚者とするの故を以て手当、雇用条件に差別をつけられてはならない」という規則を打ちました。
差別的慣行の禁止は男女区別をするまでの労働者の賃金基準を保護し、女子をやせく雇入れようとする判決を下して男子の労働を保護するものです。

特殊の問題——時間と労働條件

男女労働者の間のまちがつた差別を除くことは大事ですが、男女両の肉体的、社会的、及び心靈的因素のちがいを認めてそれを適当に扱うこともそれと密接に密接なことです。これらは婦人労働者特殊の問題をなしてゐるが、又はすべての労働者は共通の問題を婦人の場合は特に適切にしてゐるので、婦人は肉体的に男子よりも長時間の労働や不健全な労働状態に影響されることが多く、大體の婦人労働者が負へてゐる家庭と職業との二重負担は他の上雙に問題を加えています。固体文書を通じ、

立派活動に圧力を加えることによつて、過度の過度、抜糞、通気、衛生的な手洗所、機械の点検、合理的な食事時間、立作業を必要とする労働者の小休みのために、又はその仕事の性質がそれを許す時椅子を与えること、休暇及び病気休暇のよう、労働者の健康と衛生を守るような基準と雇用条件を確保すると共に、労働時間と短縮したのは主として組織労働者でありました。のみならず組合はこれ等の点につけての保護立法を勧行させた上に最も有力な要素でした。保護立法が専ら女子年少者にのみ適用される例も多く、運営に抗議し、それを報告する組合がない限り、どういう規定の施行されたり場合が余りにも多いのです。

如かるに組合は児童及び病弱のプログラムと共に、団体契約の中に出生休暇の賃貸を加え、組合の保険制度の中に出産手当を規定することにより、樹立く母親育育の問題の解決を助けています。先任权を失わずにすむ通常の出産休暇は、母子の健康を保護し、婦人が母親たる本故に失業を以て罰せられないことを保護する上に必要なものであります。次方に多くの組合が二ヶ月の休暇をどの契約の中に載り込めるようになり、中には最大限度一年間休んでも先任权を失わないというのさえあります。

団体契約を通じて行われ、労働者の資格を伴わない保険制度は病気、災害又は出生は伴う政治的費用を著しく軽くする効果がありました。合同被服工組合は五百ドルの生命保険の上に(一)生産手当五十ドル。(二)一日一ドルの入院手当を一ヶ月につき大十二日。(三)病気又は災害のための休養手当二十六週間分を規定する保険制度を実行しています。

心理的要素も見過ごしてはなりません。より労働條件は常に健康と安全との問題にどうまらず、人間の関係、個人的感覚と自尊心との問題でもあります。労働者は不必要と不便や不正を除くのみで石く、自分たちのしている仕事の能率をあげるためにも、批評したり、意見を出したり、よい気持で

いなければなりません。「仕事を天ぐだりにあてがわれるよりも、應該に自分で語りあつてみたい」とあるし、この点についてある者はいいました。ミシンの前に腰かけている労働婦人は、どうしたら仕事がもつと滑らかに進むかということをよく知つてゐるかも知れません。しかし組合がなければ、その考え方を発表する道がないのです。彼らは労働婦人だから何の考え方もないものと頭からさめられてしまい、もし進んで係長に意見をいえどなりつけられます。工場主の中にはかれらは仕事を与えることによって労働者とその共同社会との恩恵を施していいると考え、労働者はいつまでも批評してはならず、従業員と同時に使用者にち利益を与えるような意見すら口にしてはならまいと考えてゐるよう

な態度の人々が余りにも多すぎます。「労働者は誰選でなければならぬ」と考へるこの態度が、組合運動に対する雇主の反対の重要な要素に右つてはいることが多いのです。その反対は、單に經濟的な組合活動がいかに年々を習慣と偏見とを打破する上に力があるかなどいことは、ヴァージニアの大企業者板張工場で示されました。そこでは約一千人の黒人労働者を雇つております。その地位にある従業員は白人ばかりでした。この工場からの黒人の娘三人と同じ会社のもつ他の事業場からの中の白人の娘二人とか、雇主と接觸する組合委員会のメンバーに選ばれました。委員会と会見した後、雇主はどの娘の娘二人を係長にしました。この工場からの黒人の娘三人と同じ会社のもう他の事業場の門牌の核心をしつかりとつかんでいる所を見せたので、雇主は始めて自分の工場の黒人労働者の中の係長となりうる人物のあることを発見したのでしたとしてこの行動は工場内のほかの娘の方の士氣に非常な影響を及ぼしました。その娘たちは始めて黒人にも昇進の機会が与えられたのを見たのでし

た

組合と市民活動

婦人労働者の政治教育と共同社会活動とを促進します。

婦人たちは各自の会合に出て、会社の監督者は兼して被選員の質上げをすることができません。組合は、農業と商業とのよろち具体的な問題を論じて、自分の傍らいでいる産業の将来、その産業と他の産業との関係、一九四七年に不景気がくるかどうか、不景気はなぜ起るか等の問題を話しあつたり考へたりするようになり、やがて現代の基本的な社会問題、至落問題を論じたり、分析したりするようになります。

組合活動を通じて婦人は自分たちの共同社会とその問題を知るようになりますが、これは他の方法ではとてもできることです。婦人たちは共同社会の異なる部分、社会的、宗教的、民族的に異なるグループからくる仲間の労働者と知りあいます。組合の会合で互に顔をあわせ、人民として委員会で一緒に歩らぎ、互に相手を知りあい、互の問題を知ることを学びます。これは社会的とへどとをとり抜いて、人種又は宗教上の偏見を打破するのに役立ちます。

労働階級の婦人は組合が参加する機会を与えぬ限り赤十字、婦人団体及び、それと類する中流のひまのある婦人の属する共同社会の組織には、原則としてはいりません。戦時中組合は婦人組合員が、赤十字、合同奉仕団、一般民防衛事務所及び類似の団体に参加する機会を与えました。地方の婦人指導者は労働婦人のサービスをうけられることを考えたとき、どの実験の結果は労働婦人にどつても、中流婦人にどつてもデモクラシックの教育になつたのです。(「被選する」工場の娘)

たちが、学校の先生である自らの娘たちより收入の多いことを不満に思つていた婦人指導者たちも、工場労働者も自分たち自身と同じ能力をもつ女で、たゞ能力をひきだす機会が必要だつたことを覺つたのです。また労働婦人の方では社会的、行政的経験を缺くため、自信がもてなかつたところ、試されてみると自分たちも、他の何者にも劣らぬ程度にうまくやれることを覺りました。組合婦人が地方の説教にまつたことをよくもありました。

婦人組合員はC.L.Oの政治活動委員会、A.F.S及び独立組合の政治活動に熱心に参加しました。かれらは有権者をかり出し近所の人々に話し、議員や代表者の立法上の記録を研究し並歩的自立法の上によい寄与をし、記録をもつ候補者のために味方をつくりました。こういう活動は組合員を一層敏銳な市民にしなばかりでなく、かれらに一般的な自信と自尊心とをうえつけました。政治教育と密しく連なるものは組合の立法委員会のためのサービスです。これを通じて労働婦人は托児所、教育機関の充実、住宅の改善等、共同社会の必要についてこのかれらの意見を提供する機会をもらいます。組合婦人が洲会院の議員にとの服務で会つたり、最低賃金委員会に派遣される代議員としてワシントンにいたりする時、政治は初めてかれらの前に生きてきます。そしてこの経験は、代議員たちが、法律ができるゆく状態見てきて踏つてからとの様子を語すとき、全共同社会の政治教育として嬉しい効果を發揮するのです。

組合に対する婦人組合員の影響

婦人組合員が組合活動に参加することを奨励するため、多くの組合はその教育のプログラムを拡大しました。合同自動車労働者組合は戦時中政治教育委員会の中に婦人局を設け、一九四四年には、婦人組合員の全国大会を開きました。この大会で採決された勅令の中の幾条項は後に労働契約の根本

の中に加えられて組合から団体文書の要求の中に入れるようなど地方支部に勧告されまし
た。婦人は一般にどの組合員の数に比例して役員を出してほしいもの、全国的に又は国際的も組合
の会長は別として、なんどすべての組合の執行機関にはいつています。婦人の役員と会員数とのくい
ちがいは、想像度の高い仕事には男子組合員が多い事実と、婦人労働者は男子ほど組合活動にさくこ
とのできる時間がないという單純な事実に基くものであります。

婦人が組合でどの程度に役員の地位をしめているかを示す最近の調査はあります。丁度これを
執筆している段階に、婦人局ではその面題についてこの質問状を用意していきます。けれども少くとも十
二の全国的又は国際的組合の全国的執行部の中に婦人がはいつて居るという事実によつて着しい進歩
が窺われます。婦人が全國組合の本部役員になつて居る場合、最も普通のは書記又は会計であります
が、副会長、財産保管人又は委員会の議長をして居る者もあります。組織係、諸部長、国際代表
、又は事務長の如き幹部の地位をしめて居る者はもつと多いのです。全国的な組合の教育又は調査、
或はその両者を兼ねる旗開の会長又は副会長をして居る者は二十人をこえます。一州全体にわたら組
合の役員の數も同じくらいです。地方支部につけていえば、婦人が支部長や執行委員と名づけられる例
が報道されていますが、どの役は多く書記、書記又は会計であります。合司被服工組合には婦人の副会
長が二人あり、調査、教育、立法、出版、及び組織の仕事を婦人が負任ある地位をしめています。
婦人は組織者として非常な成績をあげ、第一次大戦以来この仕事に婦人を使う傾向がだんぐ強く
なつてきました。組合の内外の婦人を会員としている婦人労働組合司員は、婦人労働者を組織する上
にすばらしい寄与をしました。
すぐれた婦人の組合指導者としては、紙面の開拓上、ここには豊かに数名をあげることしかできま
せん。

ワラ、ヤアスレイー、一九四五年にマサチユセツツ洲を十時間労働義務の戦いを指導し、全米國
史上、政府による最初の労働状況調査を実現させる上に最も功勞のあつた人物。
統一鉱山労働者組合のマザーホ母さんシヨーンズ、男子組合における婦人指導者、鉱夫の細君
童を勵まして妻やモリップでストライキ破りの労働者を追いやらし、やせ衰えを見童労働者をワシントンへ行進させて國の良心に訴へた人物。
ドロスレー、ベランカー、十三三才で苦汗へ極度の長時間、懲罰金、工場で仰らき、後年合同被服
工組合の副会長として、自分が極めて好みに、献身的に労働した組合の力で、産業界から苦汗工場
を一掃した人物。

組合の基本的任務

今まで述べてきたところにより、過去數十年間にわかつて、労働組合運動が婦人が國の政治、經濟
及び社会生活に十分に参加するようになつた直後の上々重大な役割を務めたことがよく分ります。組
合はまず第一に男女をとわず、すべての労働人々を皆々の社会に十分に参加させるために労働いた
ことによつてそれをなしつけました。組合は男子労働者の生活の安定を図り、自尊心と自信とを加強
組合意識を与えたと同様に、婦人労働者にもそれらを与えました。けれども組合は、婦人には、婦人
特殊の問題のために、男子に与えたより以上のものを与えたのです。

労働組合はこれら特殊の問題を認め、上述の如く、団体文書、立法的及び共同社会的活動によつてこれら
を解決したのです。けれども組合は、人種、皮膚の色、宗教又は性をとれず、すべての労働者のこ
とを考へかつ保護する点で大きな貢献をしていました。すべての労働者に対しても満足の保護と平等とを
図ることにより、組合は他のいろいろのグループの特殊的な問題に貢献したと同様に、婦人特殊の問

週にも大きな費歎をしているのです。